

últimos años, á consecuencia de la inundación de esa parte, decayó notablemente hasta quedar reducido hoy á un maladar.

En 1869 se proyectó desecar los pantanos, cambiando el cauce del río, pero se abandonó la idea por temor de que no diera el resultado apetecido. Todavía se halla abandonado y á medio acabar, el puente de tres ojos, que en dicho año comenzó á construirse.

## SECCION NOVENA.

---

### CASAS HISTORICAS:

#### § LXIV.

#### Casa donde nació Morelos.

Noticias sobre los padres de Morelos.—Casa donde nació.—  
Lápida conmemorativa.

Fueron los padres del distinguido defensor de Cuantla, D. Manuel Morelos y doña Juana Pavon. D. Manuel era carpintero de oficio y vivió con su esposa en una pobre casa situada en la cuadra siguiente á la capilla del Prendimiento. Antes estuvieron aveciados en la hacienda de Sindurio, inmediata á Valladolid.

El 30 de Setiembre de 1765 salió á la calle la señora Pavon y habiéndola sorprendido el alumbramiento, apénas tuvo tiempo de entrar á la casa que está en la esquina formada por las calles de la Alhóndiga y de los Alacranes. (1)

Para recordar este acontecimiento, se colocó allí, no ha mucho, una lápida con la siguiente inscripcion:

*El inmortal*

*José M. Morelos nació en esta casa,  
el 30 de Setiembre de 1765.  
16 de Setiembre de 1881.*

(1) Están marcadas en el plano esta y las otras casas de que trata la presente seccion.

§ LXV.

Casa donde vivió Morelos.

A quién perteneció.—Cuándo la adquirió Morelos.—Reformas que le hizo.—Retrato.—Un fragmento de la venda que le sirvió al ser ejecutado.—Inscripcione

Esta casa fué de la propiedad de D. Anastasio Martinez, quien la adquirió del juzgado de testamentos en 4 de Agosto de 1774.

El Sr. Morelos, siendo cura de Carácua-ro, la compró á D. Juan José Martinez, hijo de aquel, el 17 de Agosto de 1801, en precio de 1,830 pesos. Dicha finca, dice la escritura primitiva, está situada en la calle que baja de la plazuela del Real Hospital (San Juan de Dios) para el Rio Chico, fabricada en sitio de 33 varas de fren-

te, por 42 de fondo, con tres accesorias á la parte del Sur etc.»

Al comprarla el Sr. Morelos era de un solo piso, pero despues la reedificó haciéndola de altos. Concluyó la reedificacion el año de 1809, segun nos lo ha informado el Sr. Lic. Francisco Perez Morelos, pariente de aquel héroe.

En la sala se conserva un retrato de este, mandado hacer por la junta patriótica de 1858. Allí mismo está tambien en un cuadro, un pedazo de la cascada que le sirvió de venda, al ser sacrificado en San Cristóbal Ecatepec el 22 de Diciembre de 1815; cuya reliquia la adquirió D. Juan N. Almonte y la trasmitió á los ascendientes del expresado Sr. Perez Morelos. Al pié de este cuadro se lee lo que sigue:

Hé aquí como reliquia venerada  
El lienzo funeral con que el tirano,  
Ocultó de Morelos la mirada,  
Cuando el Mártir del pueblo mexicano  
En holocausto su preciosa vida,  
Ofreciera á una patria tan querida.

Al frente de la referida finca, está una lápida conmemorativa con esta inscripcion:

*¡Morelos ilustre! ¡Héroe inmortal!  
En esta mansion que honró tu presencia,  
te saluda agr adecido el  
pueblo de Morelia.  
Setiembre 16 de 1881.*

§ LXVI.

**Casa donde nació Iturbide.**

Lugar donde está situada esta finca.—A quién pertenece.—  
Inscripcion que tiene la fachada.

El infortunado emperador de México, Agustín I, vió la primera luz en la casa que hoy pertenece al Sr. D. Cruz Anciola y que está situada en la calle de Iturbide.

En la fachada de dicha casa se lee la siguiente inscripcion:

*El 27 de Setiembre de 1783,  
nació en esta casa Agustín de Iturbide,  
Libertador de México.  
Morelia, Setiembre 16 de 1881.*

SECCION DÉCIMA.

---

ESTABLECIMIENTOS INDUSTRIALES.

§ LXVII.

**Fábrica de la Paz.**

Preliminares para el establecimiento de ella.—Formacion de la Compañía.—Proteccion que debió esta nueva industria al gobierno del Sr. Mendoza.—Fecha en que inauguró la fabrica sus trabajos.—Productos.—Número de trabajadores.—Beneficios que ha producido.

El Sr. D. Félix Alva, vecino emprendedor, activo y lleno de espíritu público, concibió en 1865 la idea de establecer una fábrica de hilados y tejidos de algodón. Comunicó su proyecto á los Sres. Macoutzet Hermanos y á D. Francisco Grande,